
 

 

先生之风，山高水长 

Posted on November 5, 2012 by LiZhe 

周一早来到办公室，打开邮箱，满眼都是悼念顾老师邮件，让人不忍卒读。实则我周六就闻

此噩耗。其时，我在清华科技园参加完“Clojure 中国用户聚会”，已是晚上五点多钟，天色已

黑，风紧雨聚，甚觉寒冷，便想先去 CBI 落下脚。刚到 CBI 即见到赵汉青，她对我说“顾老

师去世了”，我一时竟无言以对。我这个人本质上很懦弱，碰到事情总会想着逃避，这次更

是没有办法相信，周日一整天连邮箱都不敢去碰，怕面对这现实。一个多月前，开植物组会

时，得知顾老师病重，我问高歌师兄：“我想去看看顾老师，是否合适？”答曰，还是等等吧，

待顾老师情况好转些再去。不想却再也没有了机会… 

多年以来，顾老师于我即是敬爱的老师，又是亲和的长辈。每遇困难，必会得到顾老师无私

的帮助；每逢疑惑，也总能得到顾老师细心的解答。在我最困难的时候，顾老师给予我的关

心帮助、劝慰鼓力，我都铭记在心。在我面临人生选择之际，顾老师推心置腹、释心提点，

使我解惑于前，明理于后。音容笑貌似还在眼前。 

“充实之谓美，充实而有光辉之谓大，大而化之之谓圣”，顾老师就这样一个大而化之的人。

顾老师无论是为人处事，还是求学问道，都是我辈学习的楷模。顾老师虽年势已高，仍倾心

于工作，以巨大的热情不断地学习，使终保持着敏锐的洞察力，这令我这个年轻人也常自叹

弗如。特别是顾老师一直积极推动生物信息产业化，希望这门学科不仅局限于象牙塔内，而

切实地为生产生活服务，真正成为生物技术产业的重要力量。有一次她笑着对我说：“我注

册了两个公司，有一个还没有运行，还有优惠条件，你要想用可以用啊。”当问及为何本该

在安渡晚年之际还要费力做这些事情时，她总是说：“我就是想再做些事情。”这种敢为天下

先的气度，这种不就名利只为事业的精纯，令我十分敬佩。顾老师对于学问非常严谨，记得

我的小文章投稿前夕，请顾老师帮忙修改字句，顾老师却发现 Introduction 中有三句话照搬

了原文，叫我一定改掉。后来方知，她花了一天时间，把引文也尽可能的念了一遍，方发现

了这个问题。顾老师虽德高望重，但使终保持着谦逊的作风，我记得她说的最多的可能就是

“我老湖涂了，我要跟你们学习”。其实她一点也不湖涂啊，湖涂的是我这样的后生，往往有

点小得，尾巴就翘起来了，实在是幼稚的很。顾老师和蔼可亲，在实验室里几乎成了大家的

知心老奶奶，兄弟姊妹们无论遇什么困惑都喜欢找顾老师聊一聊。王阳明说至善“只是‘明明

德’到‘至精至一’处便是”，顾老师便是这样一个致精致一臻于至善之境的人，她的精神是我们

永远的财富。 

上面啰啰嗦嗦写了这么多，实在是有些不能自已，不知所云。 

  

学生 李哲 

2012 年 11 月 5 日于植物所 
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